
de julio de 1983 CULTURA 

Javier de Cárdenas. rector de la Universidad 

castel la no-manchega 

«Las dificultades que encuentra 
Universidad castellano-manchega 
proceden de Madrid, sino de la 
región» 

la 
no--

Un año después de haberse creado la univel'l'lidad de Caetllla
La Mancha, el presidente de la comisión gestora considera muy 
positivo el balance de estos doce meses. Javier de Cárdena111 Chá
varri, nombrado rector por UCD y confirmado por el PSOE, cree 
que si en este tiempo no se ha avanzado má111, no ha 111ido tanto 
por posibles dificultades puestas por Madrid como por la111 dife
rencias existentes en las cinco provincias de la reglón y la falta 
de clarificación política sobre el tema universitario. Arquitecto, 
catedrático de la universidad Complutense con experiencia en la 
Administración, y artífice de la puesta en marcha de la Univer
sidad Politécnica de Las Palmas, el señor de Cárdenas afirma 
encontrarse a la espera de que los políticos decidan la configura
ción de la universidad castellano-manchega para pedir al Mini!!
terio los fondos necesarios para !!U realización, y para aprove-
char la buena de entidade~ financieras y Diputacio-
nes de la para colaborar en el proyecto. 

Desde una reducida habitación 
de la Escuela de Ingeniería Agrí
cula de Ciudad Real, donde se ha 
instalado provisionalmente hasta 
que terminen las obras en la casa 
noble que sen-irá de rectorado, 
Javier de Cárdenas manifestó a 
"EL CASTELLA'.\Q,, su convic
ción de que es Únicamente un pro
blema de profesorado lo que ha 
impedido hasta el momento que el 
CU de Toledo haya pedido su in
tegración en la universidad. Para 
el señor Cárdenas, "el hecho de 
que no haya habido partida para 
la universidad en los presupuestos 
del 83 no significa que no pueda 
haberla antes del 84». 

EL CASTELLANO.: cQué ba
lance hace usted del primer año de 
existencia de la universidad? 

castellano-manchecha que se 
preocupa de la realidad uni
versitaria de la .región y de los 
centros que en el futuro pue
dan pasar a depender de ella. 

E.C.: éCon qué medios econó
micos ha contado y de qué manera 
los ha conseguido?. 

J.C.: He tenido absoluta
mente todo el dinero que ne 
ha hecho falta, hasta el mo
mento hemos contabilizado 
unos 33 millones. Y todo• ha 
venido del Ministerio de Edu
cación y Ciencia, canalizado a 
través de la Universidad Po
litécnica de Madrid. Si hubié
ramos estado en los Presu
puestos del Estado, ello hubie
.ra significado que esta univer
sidad hubiera podido pagar di
rectamente y no a través de la 
Politécnica, pero el dinero no 
nos ha faltado. El Ministerio 
nos ha ido facilitr.ndo dinero 
en función de las necesidades 
que hemos tenido y, hasta 
ahora, todo lo que hemos pe
dido nos lo ha concedido. 

que haber hecho nosotros 
mismos un estudio de nues
tras necesidades, un pre~u
puesto en definitiva para pre
sentarlo al Gobierno. No se 
trata de pedir mil pei;etas u 
otra cantidad determinada. 

Ahora hemos confeccionado 
los del 84 en los que, además 
de las necesidades propias del 
rectorado, se incluirá una «co
letilla» en la que se indique 
que se autoriza la transferen
cia de los presupuestos, finan
ciados por el Estado, de todos 
los centros existentes en 
Castilla-La Mancha. El presu
puesto que vamos a presentar, 
exclusivamente para rectora
do e ICE, es de 272 millones de 
pesetas. 

E.C.: éPor qué no se preparó 
este presupuesto antes para que se 
hubiera incluido en los del 83?. 

J.C.: El hecho de que no~
ya estado en los Presupuestos 
del 83, no significa que no 
pueda haber partidas antes 
del 84. Concretamente, de 
acuerdo con el director gene
ral de programación e inver
siones y con el de presupues
tos, se va a preparar un acuer
do del Consejo de Ministros 
para que, en hase a una dispo
sición transitoria de la ley de 
la universidad en la que se fa
culta a Hacienda y Educación 
y Ciencia a dictar cuantas dis
posiciones sean necesarias pa
ra el desarollo de la misma, se 
abra la partida presupuestaria 
Universidad de Castilla-La 
Mancha para el primero de oc
tubre. De esta manera, una 
vez que tengamos presupues
tos para el 84, del desfase de 
octubre a enero lo cubriremos 
con este acuerdo del Consejo 
de Ministros. Por otra parte, 
la integración de los centros 
existentes podría hacerse ya 
con fecha uno de octubre. 

cado en los Presupuestos, para 
la creación de centros nuevos. 
Entonces, si se decide poner en 
marcha Medicina, Derecho, lo 
que sea, y hacen falta 50 ó 100 
millones más, se transferiría a 
nuestra universidad con cargo 
a este fondo. Lo que realmente 
hace falta es tener una idea 
clara de cuándo y cómo se 
quieren crear centros nuevos. 

E.C.: CExistirían grande~ difi
cultades para conseguir este dine
ro?. 

J.C.: Puede parecer utóico 
lo que voy a decir, pero real
mente las dificultades que en
cuentra la universidad 
castellano-manchega no pro
ceden de Madrid, sino de la re
gión, de establecer pqlitica
mente lo que se quiere. En 
cuanto los políticos decidan el 
lugar o lugares donde instalar 
lo!;! nuevos centros, lo demás 
ya es asunto del rectorado pe
ro, en tanto no se tomen estas 
decisiones políticas, no pode
mos avanzar. He hablado con 
los presidentes de las Diputa
ciones y con los de las cajas de 
ahorros y rurales, y he podido 
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bién la vertiente de las lncom· 
patihilidades.-

E.C.: cQue opinión tiene usted 
sobre las aspiraciones de Toledo 
para convertirse en sede de la uni
versidad, en base a su riqueza 
histórica y cultural?. 

J.: El pasado cultural influ
ye muchísimo, pero a la hora 
de proyectar una universidad 
eso tiene poco que ver. Son, en 
definitiva, razones ((románti-

. cas» como las que ha argu
mentado Almagro con su pa
sado universitario. La Ubica
ción del campus universitario 
habrá de hacerse de acuerdo 
con un~ planificación regio
nal. Hay que tener en cuenta 
el futuro de la región en cuan
to a comunicaciones e infraes
tructura en general y decidir 
con arrejZ;lo a ello. 

E.C.: éPor qué no ha promovi
do el rectorado un estudio sobre 
este tema?. 

J.C.: Cuando Jesús Fuentee 
era presidente de la Junta de 
Comunidades, yo se lo propu
se y aceptó, pero no pudo rea
lizarse. Ah0 ra, con el IZ:Obierno 

• «En tanto los políticos deci-

cian el lugar donde instalar 

los nuevos centros, no 

podemos avanzar» (J.C.) 

comprobar que existe una 
gran disposición a financiar 
todos aquellos proyectos ex,. 
trauniversitarios (residencias 
etc). Por otra parte, puedo de
cir que en mis contactos con el 
Ministerio la impresión es la 
misma. 

La sede y el pa~ado culturál 

E.C.: Usted se quejó de q_ue el 
Colegio Universitario de Toledo 
no hubiera pedido su integración, 
como el de Cuenca y Ciudad Real, 
en la futura universidad regional. 
Sin embargo, algunos sectores jus
tificaron esta negativa en la soli
dez del centro y el esfuerzo de To
ledo por conseguirlo, en contra de 
una universidad sin presupuesto 
ni infraestructura y, por tanto, la 
inseguridad que tal integración 

de José Bono, se ha encargado 
un estudio ~ la consejería de 
Educación y Cultura. 

Asegurar el futuro univer
sitario 

E.C.: cQué importancia conce
de usted al relanzamiento de la 
universidad en el conjunto de las 
demás instituciones autonómi
cas?. 

JAVIER _DE CARDENAS.1 
Hasta el momento hemos rea
lizado cursillos sobre metodo
logía de la investigación, pe
diatría, análisis clínicos, y 
ahora se está celebrando uno 
sobre!' análisis sensorial aplica
do al vino; todos a petición de 
diferentes sectores de alum
nos interesados en aumentar 
sus niveles académicos y su 
currículum. Pero no solamen
te eso, durante este año creo 
que lo más importante ha sido 
el cambio de impresiones y los 
contactos llevados a cabo so
bre la ley de creación de la 
universidad, lo que significa 
un importante avance para su 
futuro desarrollo. Hay quejas 
de que la universidad no se 
lanza hacia delante, pero todo 
el mundo sabe ya que existe y 
que hace cosas. Centros, como 
por ejemplo, los. de EGB de 
Toledo y Ciudad Real que to .. 
davía no dependen de esta 
universidad, han conseguido 
dinero gracias a este rectora
do. La Escuela de Agrícolas de 
Chtdad Rea!, que está en la 
misma situadón, se verá be
neficiada de nuestras gestio
nes con la Diputación, con la 
que hemos afoanzado un bo
rrador de acuerdo para que la 
finca ((la galiana» sirva para 
experiencias de esíos alumnos. 
Todo est.o se ha conseguido 
simpletiiénte por el hecho.,de 
que hay un~ ·universidad 

En la. misma semana en que 
se habló que nos negaban una 
partida de mil pesetas en los 
Presupuestos, recibí dos co
municaciones del Ministerio, 
una de 7'5 millones para con
tratar el personal y pagarle, y 
otra de 13 millones para com
prar un ordenador que se ins
talará en la futura sede del 
rectorado. Y me han ·concedi
do estas cantidades porque fue 
justo ese dinero el que pedí. 

• «He tenido absolutamente 
- " 

J.C.: Es fundamental que la 
universidad se ponga en mar
cha. Pero esto no tiene tanta 
prisa como la elección de capi
tal puede tener fácil solución, 
pero el error en la localización 
del campus, si es que se decide 
que hay uno o dos, es muy di
fícil de arreglar. Una vez he
chas Jnversiones por valor de 
15 ó 20.000 millones, eso queda 
para siempre. Soy partidari-> 
de lanzar adelante la úniversi
dad, pero con aquello que no 
es discutido por nadie. Consti
tuir la comisión gestora una 
vez integrados los colegios 
universitarios y después ver 
hacia donde vamos. 

E.C.: Si la respuesta del Minis
terio ha sido tan buena, cpor qué 
cree usted que no se ha incluido 
ninguna partida en los Presupues
tos del Estado?. 

J.C.: Los Presupuestos que 
han sido aprobados reciente
mente estaban ya proyectados 
desde el año anterior, y por 
aquel entoces esta universidad 
no había empezado a andar, 
no se.sabía ~9mo iba a funcio
nar. 

E.C.: Pero si no estaba previs
to, y en el debate en el Congreso 
un diputado presentó una.enmien
da, eno podía haber tomado en 
consideración?. · 

· J.C.1 Para haber entrado en 
los Presupuestos tenddainos . 

todo el dinero que me ha 
hecho falta» (J.C.) 

A pesar de todo, alguien 
podría decir que en los Presu
puestes del 8_4 se tiene en 
cuenta el rectorado .Y' los cen
tros existentes, pero. no futu
ros centros. Ah~erta una parti
da para el 84, si hay algún cen
tro nuevo que se decida poner 
en .. marcha para 61 próximo 
curso, en la Secretaría de Es
tado de Universidades existe 
un fondo ámplio, ya especifl-

podría suponer. 
J.C.: La razón por la que al-: 

gunos Colegios Universitarios' 
han dudado o incluso se han 
negado a integrarse no es más 
que una, a pesar de todo lo que 
se pueda decir, que es el profe
sorado. Actualmente tienen 
un estatÚs económico mucho 
más elevado que el que van a 
tener en la universidad. Esa es 
la 'única realidad. Existe tam-

Ahora mismo está en pro
yecto una posohle facultad de 
medicina que no creará pro
i>lemas entre las provincias. Se 
trata de una facultad regional 
que no estará fisicamente lo
calizada en nillgún . sitio, de 
manera que se establecerán 
los diversos ciclos en todas las 
provincial!. Cada estudiante, 
aún cuando tenga que salir 
fuera a estudiar parte de la ca
rrera, pod11á en todos los casos 
hacer parte de los cursos en sÚ 
provincia. 

Julio .DE PABLOS 
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